
Definen 
horarios
La Liga MX definió 
horarios para el 
Play In. Juárez-
Pumas el domingo 
a las 18:00 hrs., 
y Monterrey-
Pachuca el mismo 
día a las 20:30 hrs. 
(hora de Q. Roo).

MARTES 22 / ABRIL / 2025     CANCÚN, Q. ROO, MÉX.           AÑO VII           NÚMERO 2410

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

Manda Sheinbaum nuevo mensaje a EE.UU.

‘Ni invasiones 
ni injerencias’
Presidenta admite 
que relación con  
el país vecino vive  
un tiempo especial

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

VERACRUZ, VER.- Tras reconocer 
que México atraviesa por una 
relación especial con Estados Uni-
dos, la presidenta Claudia Shein-
baum advirtió que su gobierno 
está dispuesto a colaborar para 
frenar el paso de droga, pero que 
no aceptará invasiones ni injeren-
cias en territorio nacional.

“Hoy vivimos un momento 
especial en la relación con Esta-
dos Unidos. Nuestras economías 
están integradas, en nuestro 
vecino país viven cerca de 40 
millones de mexicanos y mexi-
canas de varias generaciones, en 
México viven más de un millón 
de estadounidenses, somos el 
principal socio comercial, lo he 
dicho en público y en privado, 
entre nosotros no competimos, 
nos complementamos, nuestra 

posición siempre ha sido el diá-
logo para encontrar una relación 
que fortalezca a ambos países”, 
expresó la presidenta ante cade-
tes de la Heroica Escuela Naval 
Militar.

“Confiamos en que podemos 
encontrar siempre las mejores 
condiciones para las dos nacio-
nes, y particularmente y como 
esencia, las mejores condiciones 
para nuestro pueblo.

“Seguiremos insistiendo que 
es lo que más conviene a Nor-

teamérica es mantener nuestra 
alianza económica, para compe-
tir con otras regiones del mundo 
y en el futuro avanzar hacia todo 
el continente, siempre con res-
peto a la independencia y sobe-
ranía de los pueblos, en el caso 
de la seguridad en la relación 
con nuestro vecino país, colabo-
ramos y cooperamos, pero nunca 
no subordinamos. No aceptamos 
invasiones, ni injerencias”.

 zClaudia Sheinbaum encabezó la conmemoración del 111 
Aniversario de la Defensa del Puerto de Veracruz.

Solicitó 
sepulcro 
sencillo
En un testamento 
publicado por El 
Vaticano horas 
después de su 
fallecimiento, el 
Papa Francisco 
expresó su 
voluntad de un 
sepulcro “sencillo”, 
en una basílica de 
Roma dedicada al 
culto de María.

PIDE BAJAR 
SPOT DE EU
Luego de que el gobierno de EU pagó para 
difundir su spot antiinmigrante en la televisión 
mexicana, la presidenta Claudia Sheinbaum 
mostró una carta de la Conapred donde pide 
a las televisoras que dejen de transmitirlo.
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STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DEL VATICANO.- En 
El Vaticano hay un dicho 
popular que dice lo siguiente: 
“entras a un Cónclave como 
Papa, sales como cardenal”.

La frase implica que el 
proceso sagrado y secreto 
para elegir a un Papa no es un 
concurso de popularidad, sino 
una elección de inspiración 
divina que implica mucha polí-
tica dentro del Cónclave.

Aun así, siempre hay 
favoritos —conocidos como 
“papables”— que acuden a 
un Cónclave con al menos 
algunas de las cualidades 
necesarias para ser el máximo 
líder de la Iglesia Católica.

¿Qué pasará ahora, tras el 
fallecimiento de Francisco? 
Cualquier varón católico bau-
tizado es elegible, aunque se 
han seleccionado únicamente 
cardenales desde 1378.

El ganador debe recibir al 
menos dos tercios de los votos 
de aquellos cardenales meno-
res de 80 años y, por lo tanto, 
elegibles para participar.

El Papa Francisco nom-
bró a la gran mayoría de los 
electores actuales, a menudo 
escogiendo a hombres que 
comparten sus prioridades 
pastorales, lo que sugiere con-
tinuidad más que ruptura.

Cualquiera que intente 
obstaculizar el resultado debe 
recordar que Jorge Mario Ber-
goglio fue considerado dema-
siado mayor para ser elegido 
Papa en 2013, cuando tenía 
76 años, y que Karol Wojtyla 
no estaba en ninguna lista de 
favoritos para el Cónclave de 
1978, que lo eligió como Papa 
Juan Pablo II.

Desde que el Papa 
Francisco fue hospitalizado 
en febrero pasado, diversos 
medios especularon sobre 
posibles sucesores. Tras la 
muerte del jesuita argen-
tino ocurrida ayer, destaca 
nuevamente el listado 
de “papables”, donde se 
incluye a dos cardenales 
mexicanos.

Es importante destacar 
que estas especulaciones se 
basan en análisis de expertos 
y medios de comunicación, y 
que el proceso de elección de 
un nuevo Papa es complejo y 
reservado, por lo que el resul-
tado final puede diferir de los 
pronósticos.

LOS NOMBRES DEL  
POSIBLE SUCESOR

- PIETRO PAROLIN
Italia, 70 años
Actual Secretario de 

Estado del Vaticano, era la 
mano derecha de Francisco 
en el gobierno de la Curia 
Romana. 

Se licenció en derecho 
canónico y se ha desempe-
ñado como viceministro de 
Exteriores. Además, contri-
buyó a acuerdos clave como el 
inicio de los contactos entre la 
Santa Sede y China.

- LUIS ANTONIO TAGLE
Filipinas, 67 años
Nombrado prefecto de la 

Congregación para la Evange-
lización de los Pueblos por el 
Papa Francisco, es una figura 
destacada en el ala progre-
sista de la Iglesia, y podría 
continuar con el legado de 
Jorge Bergoglio. Además, ha 
sido considerado “papable” 
desde el Cónclave del 2013.

- FRIDOLIN  
AMBONGO BESUNGU

República Democrática del 
Congo, 64 años

Arzobispo de Kinshasa en 
la República Democrática del 
Congo, se posicionó como 
una voz crítica de las postu-
ras progresista de Francisco, 
específicamente las bendicio-
nes a parejas del mismo sexo.

- PETER TURKSON
Ghana, 76 años
Exprefecto del Dicasterio 

para el Servicio del Desarrollo 
Humano Integral, conside-
rado un candidato moderado, 
abierto en temas de justicia 
económica y medio ambiente, 
pero sin ser completamente 
progresista.

Se vio envuelto en polé-
mica en 2012 cuando presentó 
un video en el Vaticano donde 
aseguraba que los musulma-
nes dominarían Europa.

- MARC OUELLET
Canadá, 80 años
En su momento fue con-

siderado una de las mejores 
opciones para suceder a 
Benedicto XVI antes de la 
elección de Francisco.

En agosto fue acusado 
de presunto abuso sexual, 
aunque la Santa Sede rechazó 
abrir una investigación en su 
contra. Su edad lo coloca casi 
en el límite de elección.

- CARLOS AGUIAR RETES
México, 75 años
Guardián de la imagen 

de la Virgen de Guadalupe 
y nombrado cardenal por el 
Papa Francisco en 2016. Enca-
beza la Arquidiócesis Primada 
de México desde 2017 en 
sucesión de Norberto Rivera 
Carrera.

¿QUIÉN SERÍA 
NUEVO PAPA?
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Recibe Lezama al jefe de ONU 
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
recibió al secretario general de 
la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU), António Guterres.

La mandataria de Quintana 
Roo resaltó el encuentro a tra-
vés de sus redes sociales, en las 
que destacó que “compartimos 
el compromiso de avanzar hacia 
un futuro más justo, inclusivo y 
sostenible”.

António Guterres llegó al 
Aeropuerto Internacional de 

Cancún a bordo del avión “Costa 
Rica” de la aerolínea mexicana 
Volaris, quien al descender de las 
escalinatas recibió el saludo de 
Mara Lezama, acompañada por 
el secretario de Turismo estatal, 
Bernardo Cueto Riestra.

En Quintana Roo, expuso 
Mara Lezama, se trabaja de la 
mano con los distintos organis-
mos de la ONU, como el Fondo 
de las Naciones Unidas para la 
Infancia (UNICEF), y la Organi-
zación de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y 
la Cultura (UNESCO).

Igualmente, con la ONU-Há-

bitat que apoya a gobiernos 
nacionales y locales a avanzar 
hacia una urbanización sosteni-
ble, y ONU Mujeres dedicada a la 
igualdad de género y el empode-
ramiento de las mujeres.

Con los organismos anteriores, 
escribió, se trabaja para llevar a 
cabo políticas públicas alineadas 
con los objetivos de desarrollo sos-
tenibles, siempre desde el territo-
rio y con las personas en el centro.

Lezama Espinosa destacó 
que su gobierno reafirmó el 
compromiso con la igualdad 
sustantiva, “trabajando cada día 
para garantizar que las mujeres 

y niñas vivan libres de violencia, 
con autonomía y oportunidades”.

La mandataria quintana-
rroense resaltó que en su gobierno 
no sólo se escuchan sus voces, sino 
se convierten en acciones concre-
tas que transforman vidas.

Cueto Riestra resaltó en sus 
redes sociales el recibimiento al 
secretario general de la ONU al 
corazón del Caribe Mexicano.

“Su visita reafirma el recono-
cimiento internacional a Quin-
tana Roo como un referente de 
turismo sostenible, incluyente y 
con justicia social. ¡Bienvenido a 
Quintana Roo!”, escribió.

 zAntónio Guterres, secretario general de la ONU, llegó a Cancún 
vía aérea.

INE pone ‘peros’ a CURP con foto
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- En un pri-
mer diagnóstico sobre el impacto 
de nuevos mecanismos de iden-
tificación por parte del gobierno 
federal, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) señala que podría 
minar la confianza ciudadana en 
el organismo y disminuir la par-
ticipación en elecciones.

El director del Registro Fede-
ral de Electores (RFE), Alejandro 
Sosa, reconoció que desconocen 
si el Instituto deberá entregar la 
información del Padrón Electoral, 
por lo que sí existen inquietudes.

La presidenta Claudia Shein-
baum anunció reformas para la 
búsqueda de personas desapare-
cidas, que incluye una Plataforma 
Única de Identidad que recabará 
todas las bases de datos dispo-
nibles para que el Gabinete de 
Seguridad tenga acceso inme-
diato a la información, así como 
una CURP con fotografía y huella 
digital.

Durante la sesión de la Comi-
sión del RFE, los consejeros cues-
tionaron cuáles serían los impac-
tos de esas herramientas.

Sosa aseguró que tienen un 
primer diagnóstico con algunos 
escenarios, pero, aclaró, es nece-
sario que estén listas las inicia-
tivas para contar con elementos 
reales.

El funcionario recordó que la 
credencial de elector se ha con-
vertido en el documento de iden-
tificación más recurrente, por lo 
que al existir otro, la ciudadanía 
tendría incertidumbre sobre el 
manejo de sus datos personales.

“Por ejemplo, podría gene-
rarse un impacto negativo en la 
confianza ciudadana en relación 
con el manejo de sus datos perso-
nales por parte del INE”, comentó.

“Habría que revisar bien el 
alcance de ese decreto una vez 
que ya esté revisado y analizado 
con la finalidad de poder analizar 
con mayor detalle, con elementos 
más precisos”.

 zConsejeros del INE creen que CURP con fotografía ‘competiría’ 
con la credencial de elector.`

Menos  
trámites
El gobierno 
federal presentó 
la primera entrega 
de la Ventanilla 
Digital Nacional 
de Inversiones. 
En un solo sitio se 
integrarán todos 
los trámites en 
línea (federales, 
estatales y 
municipales) que 
se necesita para 
abrir una empresa.lucesdelsiglo.comMÁS INFO. lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

CÓNCLAVE A LA VISTA: ¿SE CANONIZA  
EL LEGADO O SE ENTIERRA BAJO SOTANA?

POR ESTOS días, el cielo sobre la Ciudad del Vaticano no está precisamente claro. No 
porque no haya humo blanco todavía, sino porque la sucesión del Papa Francisco se 
perfila como el episodio más tenso —y quizás el más sabroso— de la novela eclesiástica 
contemporánea. ¡Qué no se diga que la Santa Madre Iglesia no sabe dar espectáculo! Porque, 
si algo ha demostrado el pontificado del primer Papa latinoamericano, es que hasta la 
sotana puede agitarse con viento reformista.
FRANCISCO, el jesuita venido del fin del mundo, no sólo cambió el estilo, los zapatos rojos 
y el trono dorado por discursos incómodos sobre justicia social, capitalismo salvaje y medio 
ambiente. No, no. Su papado ha sido una especie de concilio permanente, con encíclicas 
que hicieron sudar a más de un obispo banquero y reformas que provocaron erupciones 
más intensas que el Etna en plena cuaresma. Ahora que se ha ido, deja como herencia 
un ejército cardenalicio de 135 príncipes de la Iglesia, de los cuales más del 80% fueron 
ungidos bajo su sombra. O sea: sembró, regó y ahora veremos si su jardín da frutos o se llena 
de ortigas tradicionales. ¡Vaya dilema para el Espíritu Santo!
LA LISTA de “papables” a sucederlo está nutrida de aspirantes tanto del ala conservadora 
como de la progresista, a la cual pertenecía el pontífice. Encabezando el “Team Francisco”, 
tenemos al italiano Matteo Zuppi, que más que cardenal parece misionero del evangelio 
según los pobres. Cercano al pueblo, defensor del diálogo y cazador de injusticias, este 
arzobispo de Bolonia es el preferido de quienes creen que el pastor debe oler a oveja… y no 
a incienso exclusivo. Le sigue el simpático y cercano Luis Antonio Tagle, el filipino que 
conquistó al mismísimo Bergoglio y que bien podría conquistar el corazón del cónclave. 
Tagle es ese rostro amable que la Iglesia necesita si quiere seguir siendo relevante en el sur 
global (donde, por cierto, está casi la mitad de sus fieles).
DESDE Luxemburgo, el cerebral Jean-Claude Hollerich lleva la batuta del sínodo y la 
bandera del diálogo. Suena como el cardenal que podría explicar el catecismo con citas 
de Hannah Arendt y que no se espanta por la palabra “inclusión”. Si a esto se suma el 
ambientalista Czerny, protector de migrantes, y Mario Grech, el maltés de la sinodalidad 
participativa, tenemos un quinteto digno de un nuevo Concilio Vaticano III (pero sin tanto 
alboroto… por ahora).
SI ALGO no falta en el Vaticano son precisamente las sotanas dispuestas a “defender la 
tradición”. Ahí aparece el incombustible Robert Sarah, casi octogenario, con aroma a 
incienso tridentino y pasión por los púlpitos inflexibles. Su nombre infunde respeto (y 
miedo) entre los progresistas que ven en él un posible giro hacia la Edad Media… con redes 
sociales. Lo acompaña Péter Erdő, desde Hungría, quien promete la restauración teológica 
sin tantas exclamaciones, pero con firmeza dogmática. Mientras tanto, el canadiense Marc 
Ouellet, con su porte académico y su bagaje conservador made in Wojtyła, aún intenta 
recobrar algo de brillo tras sus tropiezos judiciales y mediáticos.
¿LA OPCIÓN intermedia? Aquí entra en escena Pietro Parolin, el diplomático estrella, 
que podría ser el “candidato puente” entre la euforia reformista y el rezo tradicional. De 
ser elegido, su pontificado sería algo así como un “Francisco en versión moderada”, ideal 
para evitar que el Vaticano se parta como la hostia en misa de gallo. Y sí, también están los 
mexicanos Carlos Aguiar Retes y Francisco Robles Ortega, que más que papables son 
dignos representantes del catolicismo latino, aunque no parecen tener la fuerza para salir 
del cónclave con el anillo del pescador.
AL FINAL del día, los fieles seguirán rezando y los cardenales votando. ¿Quién se pondrá la 
sotana blanca? ¿Continuará la Iglesia en clave de Evangelio vivo o se replegará a la sacristía 
de siempre? El Espíritu Santo ya está convocado.

Francisco, un Papa polémico

CARBONES POLÍTICOS ELMER ANCONA 

Al interior de la Iglesia, el Papa Francisco 
generó un sinfín de reacciones sobre su 
modo de ejercer el papado.

Para unos fue un Pontífice que trastocó las reglas 
establecidas de la doctrina católica, lo catalogaron 
como un personaje auténticamente “disruptivo”, 
“moderno” y “comunicador”. 

No fue un personaje tan amado por los círculos 
más conservadores en el Vaticano, por las élites más 
“italianas”. Su pontificado estuvo entre la crítica y 
la disrupción. 

Para otros fue “uno más” en la línea de los jerar-
cas católicos, sin marcar mucha distancia con lo 
que hicieron sus antecesores, claro, sin comparar 
el estatus que mantuvo durante décadas el Papa 
Juan Pablo II, catalogado como “El Papa bueno” o “El 
Papa más amado de la historia”, “El Papa Magno”.

Los políticos más anti conservadores del mundo 
lo consideran como el Pontífice más terrenal de los 
últimos tiempos; es el caso de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, quien lo considera “un líder religioso 
humanista que siempre optó por los pobres”.

Muy a su estilo “argentino”, el Papa Francisco 
solía bromear constantemente ante los medios de 
comunicación, en las entrevistas exclusivas, en los 
foros públicos, ante las masas.

Siempre mostró un estilo “muy latino” que 
quizá no encajó del todo con los círculos más cerra-
dos y elitistas del Vaticano, con los cardenales, 
arzobispos y obispos del mundo “tradicional” del 
episcopado.

Fue uno de los papas más “ecumenistas” de 
todos los tiempos, al reunirse con líderes religiosos 
de otras denominaciones, ya sean judíos, musul-
manes, budistas o cristianos ortodoxos. 

Para los más tradicionalistas, abrir las puertas 
a otras religiones y pactar con esos liderazgos fue, 
“casi casi”, como conspirar contra la doctrina mile-
naria del cristianismo y del catolicismo.

A sus 88 años de edad, no obstante, dejó un 
legado significativo en la Iglesia Católica -y para 
el mundo- a través de sus encíclicas papales y, muy 
en especial, con sus propuestas sociales.

A mí, en lo particular, lo que más me gustó, lo que 
más me sedujo de su pontificado, fue su extenso 
espíritu de Misericordia al que convocó durante 
casi todo su mandato.

En el mismo Vaticano lo llaman hoy “El Papa 
de la Misericordia”, y vaya que se lo ganó a pulso. 
Si hay un mensaje que caracterizó el pontificado 
del Papa Francisco -más que ningún otro-  es el de 
la Misericordia.

Todavía este año y parte del 2026 el pue-
blo católico podrá disfrutar de las indulgencias 
plenarias que ofreció este Pontífice debido a su 
amplio espíritu de caridad, de generosidad y de 
perdón al que convocó insistentemente al mundo 
católico-cristiano.

“La Misericordia de Dios es nuestra liberación 
y nuestra felicidad. Vivimos de la Misericordia y 
no podemos permitirnos estar sin ella: es el aire 
que respiramos. 

“Somos demasiado pobres para poner condicio-
nes, necesitamos perdonar, porque necesitamos 
ser perdonados. Así es la Misericordia de Dios: una 
gran luz de amor, de ternura, porque Dios perdona 
no con un decreto, sino con una caricia”.

En cuanto a sus propuestas de carácter político y 
social, el Papa Francisco defendió a los más pobres y 
marginados, denunciando la “cultura del descarte” 
y promoviendo una economía al servicio de las 
personas. Es un tema de estricta justicia social.

Con el tema migratorio, abogó por la tierna 
acogida y protección de migrantes y refugiados, 
exhortando a las naciones a actuar con solidaridad 
y humanidad ante estos peregrinos. 

Respecto al tema de las reformas de la Iglesia 
Católica, el Papa Francisco implementó reformas 

en la Curia Romana para fomentar la transparencia 
y la descentralización del poder. 

Además, estableció medidas contra los abusos 
sexuales al interior de la Iglesia y promovió una 
mayor inclusión de mujeres y laicos en roles de 
liderazgo. 

En su segunda encíclica papal, llamada Laudato 
Si, se refirió al cuidado de la “Casa Común”, la tierra, 
el planeta, la casa de todos, el medio ambiente; hizo 
un llamado urgente a la acción contra el cambio 
climático y la degradación ambiental, con lo que 
destacó la conexión entre la crisis ecológica y la 
pobreza. 

En la encíclica Fratelli Tutti centró todo el reco-
rrido humano en la fraternidad y la amistad social, 
promoviendo una cultura del encuentro, de solida-
ridad y cooperación entre pueblos y religiones para 
construir un mundo más justo y pacífico.

Al Papa Francisco, en síntesis, se le podrá recordar 
como el Pontífice más pragmático en la historia 
de la iglesia, el más social, el más “mundano”, el 
más “popular” en cuanto a su forma de expresar 
el pensamiento cristiano, incluso, para entender a 
las llamadas “minorías”. 

@elmerando

Planea Enrique Bunbury retirarse hasta los 90 años 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Han 
pasado casi tres años desde 
que Enrique Bunbury se retiró 
momentáneamente por motivos 
de salud. Probar esa distancia del 
público le dejó claro que si se des-
pide, será ahora hasta los 90 años.

“No seguiré después de los 
90. Es que tengo cosas que hacer 
después”, bromeó este lunes el 
intérprete de “Lady Blue”, en 
encuentro con medios.

La pausa que tomó fue obli-

gada por problemas respirato-
rios que hoy sabe eran causados 
por una sustancia presente en 
el humo que se usa en los con-
ciertos. Desde que volvió a cantar 
sin ese elemento, no ha tenido 
ningún problema.

Si el artista de 57 años aún 
se ve mucho tiempo en activo 
es porque mantiene su carrera 
bajo sus términos y condiciones.

El español sabe que la industria 
que conoció se ha transformado 
por completo y ahora se puede 
promocionar su arte en concier-
tos o mostrando su desayuno en 

redes sociales, por lo que confía en 
que puede tomar los caminos que 
lo hagan sentir cómodo y evitar 
aquellos que no le gusten.

“Yo sigo en el momento crea-
tivo, quiero seguir creando y de 
alguna forma me rebelo contra 
algunas frases hechas dentro 
de la industria musical. Una de 
ellas es que un artista tiene que 
estar constantemente encima 
del escenario para poder vivir 
de la música; yo estoy haciendo 
cada vez menos conciertos.

“Otra es que ya no es momento 
de álbumes, es momento de sin-

gles, y yo insisto en sacar álbu-
mes porque creo que es una fór-
mula de recopilar un momento 
creativo de un artista. Un artista 
puede tener una segunda y ter-
cera edad en la industria siendo 
creativo, los discos no dejan de 
ser interesantes porque vayas 
cumpliendo años”, comentó el 
músico.

Su creatividad se ha traducido 
recientemente en discos, como 
lo son Greta Garbo (2023) y su 
próximo lanzamiento, Cuentas 
Pendientes, que liberará este 
próximo 25 de abril.

De su nuevo material ha 
presentado los sencillos “Para 
Llegar Hasta Aquí”, “Las Chinga-
das Ganas de Llorar” y “Te Pue-
des a Todo Acostumbrar”, que 
considera una buena manera 
para introducir a sus fans a su 
próxima etapa sonora.

“Vengo de discos que eran más 
contemporáneos, donde había 
electrónica, otra forma de enten-
der la música mirando hacia el pre-
sente, incluso intentando avanzar 
cosas. Este disco de alguna forma 
mira hacia atrás en las raíces de la 
música que me interesa.

 zFeliz de regresar a los 
escenarios, Enrique Bunbury 
desea seguir vigente y activo 
hasta sus 90 años.
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Brindan servicios de internet móvil, sin costo

Atrae a los jóvenes 
la telefonía gratuita
Incluye plan 15 Gb de 
datos, 1,500 minutos 
de llamadas, 1,000 
mensajes SMS

OMAR ROMERO  

CANCÚN, Q. ROO. Con una conec-
tividad gratuita que incluye 15 
gigabytes de datos mensuales, 
entre otros beneficios, la juven-
tud ha sido la que ha mostrado la 
mayor aceptación del programa 
“Conecta Quintana Roo”.

Otras ventajas que ofrece 
el plan estatal es que al contar 
con una tarjeta SIM en el aparato 
telefónico, los usuarios cuentan 
con mil 500 minutos para llama-
das nacionales, mil mensajes de 
texto y acceso ilimitado a las 
redes sociales.

El subsecretario de Desarro-
llo Humano de la secretaría del 
Bienestar, Stalin Bello, dijo que el 
programa está dirigido a todas 
las personas mayores de 18 años.  

Recientemente, expresó, se 
inició la entrega de los nuevos 

chips para quienes formaban 
parte del programa y decidie-
ron renovarlo, y a los nuevos 
usuarios. 

“Es un servicio gratuito, es un 
servicio de internet para todos 
aquellos que lo necesiten. Es un 
SIM que la subsecretaría de Desa-
rrollo Humano está entregando.”.

El proveedor del servicio es 
una compañía que se llama 
“Móvil para todos”, que permite 
tener todos los beneficios de 
comunicación y conectividad. 

El servidor público refirió 
que los jóvenes han sido los más 
beneficiados del programa, al 
utilizarlo para fines educativos 
y otras actividades personales, 
principalmente.

El padrón de beneficiarios ha 
crecido significativamente desde 
su implementación, cuando se 
dieron de alta 13 mil personas 
en 2024.

Para Bello Rendón la meta de 
2025 es alcanzar 50 mil usuarios 
en todo el estado, que incluya a 
todos aquellos que renovaron su 
tarjeta SIM luego de gozar de los 

beneficios el año pasado.  
El servidor público informó 

que uno de los objetivos princi-
pales del programa es garantizar 
el acceso universal a los servicios 
de telefonía e internet móvil. 

La tarjeta que se coloca en los 
dispositivos se entrega con un 
número nuevo, aunque también 
es posible conservar el número 
actual mediante el proceso de 
portabilidad.

El programa citado tiene 
como objetivo que las personas 
puedan ser beneficiadas con este 
tipo de apoyos. 

La entrega de las SIM a las per-
sonas registradas con anteriori-
dad y a los que deseen hacer su 
registro se efectuará en el estadio 
“Toro Valenzuela”, este miércoles.

En ese mismo sitio se entre-
garán también los beneficios de 
otra iniciativa estatal denomi-
nada ‘Comemos todos’.

Bello Rendón agregó que el 
servicio del programa “Conecta 
Quintana Roo” es completa-
mente gratuito, y tiene una 
cobertura geográfica en los 11 

municipios del estado.
El funcionario, sin embargo, 

alertó de tener cautela ante 
posibles abusos, debido a que se 
cuentan con reportes de perso-
nas que cobran hasta 100 pesos 
por la activación del servicio tele-
fónico en algunos tianguis.

El subsecretario de Desarrollo 
Humano de la secretaría del Bien-
estar, no obstante, recalcó que esa 
actividad está desvinculada del 
plan “Conecta Quintana Roo”. 

Los interesados en obtener el 
servicio telefónico y de internet 
gratuito pueden registrarse en 
el enlace oficial en línea https://
sebien.qroo.gob.mx/conec-
ta-qroo/ o asistir a los eventos 
organizados por la secretaría del 
Bienestar.  

Los requisitos de inscripción 
son presentar una identificación 
oficial vigente con fotografía, copia 
de la Clave Única de Registro de 
Población (CURP), llenar un for-
mato descargable en línea, com-
probante de domicilio no mayor 
de tres meses, y contar con aparato 
telefónico con acceso a internet.

 zEl programa estatal ‘Conecta Quintana Roo’ está dirigido a todas las personas mayores de 18 años de edad.  

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Registro 
Civil prepara la apertura de su 
nueva sala de lactancia dentro 
de las próximas dos semanas.

Se trata de la primera sala de 
este tipo en oficinas del Ayunta-
miento, desde la aprobación en 
diciembre del 2023 de la reforma 
que las garantiza como un dere-
cho fundamental.

El director del Registro Civil, 
Eduardo Kuyoc Rodríguez, indicó 

que los avances en la construc-
ción de la sala de lactancia en las 
Oficialías 01 y 02, en el Parque de 
las Palapas, tendrá un costo cer-
cano a los 10 mil pesos y actual-
mente presenta un avance de 
70 por ciento. 

La sala contará con cambia-
dores e instalaciones higiénicas 
y estará diseñada para albergar 
de cuatro a cinco personas a la 
vez, pues recordó que se tiene 
un flujo entre 15 a 30 personas 
que acuden a estas oficinas a 

registrar a sus hijos.
Agregó que la sala estará 

decorada con un mural y dise-
ñada para satisfacer las necesi-
dades de las madres y sus hijos, 
en concordancia con la Guía 
para la instalación y funciona-
miento de salas de lactancia de 
la Secretaría del Trabajo y Previ-
sión Social.

La Dirección de Registro Civil 
planea construir salas de lactan-
cia similares en otras oficinas 
oficiales de la ciudad, siendo la 

próxima ubicación la Oficialía 
06 y 09, en la Región 94 junto 
a las oficinas del DIF municipal. 

Otros puntos donde la admi-
nistración municipal ha pro-
puesto la posibilidad de crear 
salas de lactancia son en el Pala-
cio Municipal, como las oficinas 
de las direcciones de Protección 
Civil y las de Desarrollo Urbano.

De acuerdo con la reforma al 
Reglamento Interior de los Tra-
bajadores al Servicio del Muni-
cipio, el derecho a la lactancia se 

reconoce como un derecho fun-
damental de la madre y sus hijos.

Debe garantizar la existencia 
de condiciones dignas, privadas, 
higiénicas y accesibles para ello.

Actualmente, en lo que 
corresponde a instancias de 
gobierno, las oficinas que cuen-
tan con estos espacios incluyen 
la sede del Poder Judicial del 
Estado de Quintana Roo, la ofi-
cina de la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores en Plaza Kukulcan, 
en la Zona Hotelera.

Alistan en 
gobierno 

su sala de 
lactancia

Baja la expectativa 
de los restaurantes
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Durante 
el primer fin de semana del 
periodo vacacional de Semana 
Santa, la industria restaurantera 
no alcanzó las expectativas de 
afluencia previstas, registrando 
una ocupación de entre 75 y 80 
por ciento, por debajo del 95 por 
ciento proyectado. 

Así lo dio a conocer José Julio 
Villarreal Zapata, presidente de 
la Cámara Nacional de la Indus-
tria de Restaurantes y Alimen-
tos Condimentados (Canirac) en 
Cancún y Quintana Roo.

Lamentó que este inicio 
de temporada no haya gene-
rado la derrama económica 
esperada.

“No hemos tenido el resul-
tado esperado en este primer 
fin de semana largo de Semana 
Santa; tuvimos poca afluencia de 
comensales en los restaurantes. 

“La mayoría nos reporta que 
estuvieron de bien a regular, no 
hubo una gran demanda”. 

El líder restaurantero señaló 
que, al tratarse de un periodo 
vacacional, esperaban una mayor 
afluencia de clientes, por lo que 
los resultados obtenidos han 
generado preocupación entre 
los empresarios del sector. 

Ante este panorama, informó 
que están evaluando distintas 
estrategias para incentivar la 
visita de comensales, como el 
lanzamiento de promociones y 
otras ofertas atractivas.

Esto para mejorar la econo-
mía del gremio en un año que 

ya ha sido particularmente 
complicado. 

“Estamos ocupados viendo 
cómo retomar que los comensa-
les salgan a visitar restaurantes, 
a mejorar esa economía de los 
restaurantes, porque ha sido un 
año bastante complicado”. 

A pesar del inicio flojo, el pre-
sidente de la Canirac se mostró 
optimista de que en el transcurso 
de esta semana vacacional la 
situación mejore, permitiendo 
una recuperación parcial en los 
ingresos de esta industria.

CAPACITACIÓN  
 AMBIENTAL
Como parte de las acciones para 
garantizar el manejo adecuado 
de trampas de grasa y residuos 
sólidos, el sector restaurantero de 
Cancún se sumó a una iniciativa 
de la Dirección de Ecología del 
municipio de Benito Juárez. 

Villarreal Zapata informó que 
se llevó al cabo el primer curso 
de capacitación sobre manejo de 
residuos, con la participación de 
50 establecimientos. 

Durante la jornada se aborda-
ron mejores prácticas ambien-
tales, así como procedimientos 
adecuados para la disposición de 
grasas y desechos. 

Además, se aclararon dudas 
sobre los procesos de inspección 
que realiza la dependencia muni-
cipal, ya que un manejo inade-
cuado de estos residuos puede 
generar multas de hasta 100 
mil pesos e incluso la clausura 
temporal de áreas dentro de los 
negocios.

 zPara la Canirac no se llegó al consumo estimado en los 
restaurantes en esta Semana Santa.
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Fortalecen seguridad vial  
y peatonal en Isla Mujeres 
Con el fin de cuidar a las familias locales y a 
los visitantes, en Isla Mujeres se fortalecieron 
los operativos de movilidad en la vialidad, 
dando prioridad al respeto de los pasos 
peatonales y agilizando el tránsito en horarios 
de más circulación.

Cae demanda de atención a la salud
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Durante la 
temporada vacacional en Can-
cún, los centros de salud del 
municipio reportaron una caída 
de 20 por ciento en las consultas 
médicas, informó Héctor Gonzá-
lez Rodríguez, director de Salud 
Municipal. 

Este descenso responde al 
éxodo temporal de residentes 
que aprovechan estos días para 
viajar.

Entre el 14 y el 18 de abril, las 
unidades de salud ubicadas en el 
Palacio Municipal y la Superman-
zana 101 redujeron sus atencio-
nes diarias de hasta 150 consultas 
a un rango de 70 a 90.

A pesar de la disminución en 
la demanda, los casos atendidos 
reflejan un patrón recurrente en 
Semana Santa. 

De acuerdo con González 
Rodríguez, las enfermedades 
gastrointestinales lideraron las 
consultas, representando 25 por 
ciento de los casos, seguidas por 
infecciones respiratorias e infec-
ciones del tracto urinario.

Lo anterior, señaló, está rela-
cionado a que muchas personas 

durante sus vacaciones tienden 
a excederse en el consumo de ali-
mentos o de bebidas alcohólicas, 
por lo que recomendó a tratar de 
moderarse.

Con el regreso de los ciuda-
danos a sus actividades labora-
les, se prevé un aumento en las 
consultas, principalmente por los 
mismos padecimientos repor-
tados durante las vacaciones y 
por el retorno de pacientes con 
enfermedades crónicas como 

diabetes e hipertensión. 
En el caso de estos últimos 

pacientes, explicó que lo que 
han observado es que algunos de 
ellos dejan de lado sus tratamien-
tos durante los días de asueto, 
por lo que al regresar deben ser 
reevaluados y atendidos.

Por otra parte, las unidades 
médicas municipales obtuvieron 
recientemente la certificación 
federal de la Clave Única de Esta-
blecimientos de Salud (Clues). 

Esta acreditación permite 
integrar y gestionar de manera 
eficiente la información de los 
centros de salud, mejorando la 
asignación de recursos, personal 
médico e insumos.

También se facilitan audi-
torías, supervisiones y análisis 
estadísticos para garantizar la 
calidad de los servicios, optimizar 
el presupuesto y evitar la dupli-
cidad de registros en el sector 
salud.

 zLos centros de salud del municipio reportaron una caída de 20 por ciento en las consultas médicas.

Aumenta afluencia 
al Parque Cancún
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En lo que va 
del periodo vacacional, el Parque 
Cancún registró un incremento 
significativo en la afluencia de 
visitantes, alcanzando entre 
300 y 350 personas diarias entre 
semana, cuando normalmente se 
reciben entre 100 y 150. 

Así lo informó César Barrios, 
director del recinto, quien señaló 
que el aumento se debe a la lle-
gada de turistas nacionales, ya 
que hay una mayor participación 
de los habitantes locales, que lle-
van a sus familiares que están de 
visita en la ciudad. 

“Estamos en un promedio de 
300, 350 personas diarias (entre 
semana) cuando normalmente 
eso pasa nada más en los fines 
de semana. Entre semana anda-
mos en las 200 personas normal-
mente, de martes a viernes”. 

Los fines de semana, el parque 
mantiene una afluencia aún más 
alta, que va de los mil a mil 500 
visitantes. 

Tan solo el pasado domingo 
se registró una gran cantidad de 

usuarios, lo que el director con-
sideró como una señal positiva 
del creciente interés por las acti-
vidades que ofrece este espacio 
público. 

Además, destacó que la 
reciente apertura de la avenida 16 
de abril, que conecta con las ave-
nidas Kabah y Bonampak, facili-
tará el acceso vehicular, lo cual 
podría traducirse en un aumento 
aún mayor de visitantes. 

Dentro de las actividades 
programadas para este año, el 
Parque Cancún será nuevamente 
sede del Festival Palibrarte, que 
se celebrará este fin de semana 
por tercera ocasión.  

El evento se llevará al cabo 
en ocho jardines del parque y 
se espera la asistencia de hasta 
cinco mil personas durante los 
dos días que durará el festival. 

Para facilitar el acceso, se 
habilitará un servicio de trans-
porte gratuito que partirá desde 
Plaza Las Américas en tres hora-
rios: 07:00, 08:00 y 09:00 horas. 
El retorno desde el parque se rea-
lizará también en tres horarios: 
12:00, 14:00 y 16:00 horas.  

 zEl Parque Cancún registró un incremento significativo en la 
afluencia de visitantes.

F
o

to
: I

g
na

ci
o

 C
al

va

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l



Martes 22 de Abril de 2025 ❚ PUBLICIDAD   5

Miércoles 9 de Abril de 2025 ❚ PUBLICIDAD   5



6 NACIONAL z Martes 22 de Abril de 2025

Ordenan no utilizar programas de Bienestar

Instan a morenistas 
frenar promociones
Pide Sheinbaum a 
correligionarios evitar 
viejos vicios como  
la compra de votos

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum pidió 
hoy a sus correligionarios de 
Morena no involucrarse en la 
promoción de la elección judicial.

Esto, luego de que reciente-
mente puso un alto a las cam-
pañas anticipadas y de criticar 
la afición de morenistas a ciertos 
lujos.

Los exhortó a no utilizar los 
programas de Bienestar para pro-
moción personal y evitar viejos 
vicios como la compra del voto 
y la operación con “mapaches” 
electorales.

Durante su Mañanera, la 
Mandataria admitió que podría 
existir interés en los militan-
tes y dirigentes de Morena para 
promover la participación en 
los comicios del primero de 
junio.

Sin embargo, recordó que la 
normatividad vigente y los linea-
mientos emitidos por el Instituto 
Nacional Electoral (INE) impiden 
la participación de cualquier 
fuerza política en la contienda.

“A Morena y a los partidos 
políticos se les pidió no promo-
cionar la elección, o sea, habría 
que ver.

“Yo creo que todos los ciuda-
danos, todo mexicano y mexi-
cana, tiene el derecho de decir 
el 1 de junio por quién votar, si 
apoyarán a uno o a otro candi-
dato; va a haber una elección al 
Poder Judicial distinto.

“Ahí habría que decirle a los 
que son parte de la estructura 
de Morena que pues no, aunque 
tengan ganas de promocionar, 
que no lo hagan porque así lo 
planteó el INE.

“No es que apoyen a un can-
didato o candidata, pero hay que 
evitarlo por parte de las estructu-
ras de todos los partidos políticos. 
El INE puso estas reglas”.

 Por otro lado, la Jefa del Eje-
cutivo solicitó a los legisladores 
de Morena evitar el uso de los 
programas de Bienestar con fines 
de promoción personal.

“A nadie se le pregunta si 
estás afiliado a un partido polí-
tico para poder dar el programa 
de Bienestar. 

“Qué bueno que los diputados 

y senadores de nuestro movi-
miento difundan lo que está 
haciendo el Gobierno de México, 
pero no como un asunto de pro-
moción personal, eso no debe ser. 
No se puede hacer uso personal 
de un programa de Bienestar”, 
expresó.

Cuestionada sobre el acti-
vismo con miras a los comicios 
de este año, en estados como 
Durango y Veracruz, también se 
pronunció en contra de lo que 
calificó como las viejas prácticas 
de PRIAN, para comprar el voto 
de los ciudadanos.

“No a la compra del voto de 
los mapaches, no hay ninguna 
de las terribles formas de hacer 
política que se hicieron famo-
sas durante todo el periodo del 

PRIAN”, manifestó.
“No, en ningún partido polí-

tico, y menos los que vienen del 
movimiento, no debe haber, está 
prohibido por la ley”.

La Mandataria adelantó que 
el próximo miércoles dará a 
conocer el contenido de la carta 
que envió a la dirigencia nacional 
de Morena para prohibir el nepo-
tismo electoral en los comicios 
de 2027.

Para frenar el activismo anti-
cipado de quienes pretenden par-
ticipar en las contiendas y pedir 
a los morenistas que cumplan 
con el principio de austeridad, 
dejando de lado la ropa de marca, 
los viajes y los restaurantes caros, 
las grandes camionetas y las 
escoltas de seguridad.

 zLa presidenta Sheinbaum pidió a los morenistas no involucrarse en la promoción de la elección 
judicial.

 zGrupos técnicos de México y Estados Unidos valorarán cuánta 
agua hay disponible en las presas del país.

‘Entrega de agua no 
perturbará a México’ 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum ase-
guró que la entrega de agua a 
Estados Unidos por el tratado de 
1944 no afectará a los mexicanos.

Indicó que en los grupos téc-
nicos que se realizan con autori-
dades de Estados Unidos se busca 
evitar el impacto en agua de con-
sumo humano y para riego.

“En el caso de aguas interna-
cionales, del Tratado en 1944, el 
miércoles habrá una reunión de 
grupos técnicos para ponerse de 
acuerdo para ver primero cuánta 
agua hay disponible, porque el 
objetivo es parte de eso.

“En los diálogos hubo algunas 
informaciones que desde nuestro 
punto de vista no eran correc-
tas de cuánta agua está dispo-
nible en el Río Bravo”, expresó 
Sheinbaum.

“Entonces los grupos técnicos 
son para ello y se han hecho bas-
tantes planteamientos, distintas 
opciones, sin afectar el agua para 
consumo humano de las y los 
mexicanos, y el agua para riego 
agrícola.

“Buscamos cumplir el acuerdo 
de 1944 en el marco de la canti-
dad de agua que está disponible”.

La Mandataria federal ade-
lantó que la secretaria de Medio 

Ambiente, Alicia Bárcena, viajará 
a San Diego para abordar el tema 
de una planta de tratamiento en 
Tijuana.

“Alicia Bárcena está en San 
Diego para una reunión con la 
Agencia de Protección Ambiental 
de Estados Unidos por el tema 
de las aguas que se vierten de 
Tijuana hacia el Pacífico”, explicó 
la Presidenta.

“Recuerden que en Estados 
Unidos hay campañas para las 
gubernaturas y que, a veces, cosa 
que no aceptamos, usan a México 
como parte de esas campañas; 
hay un senador en particular 
que envió una carta sobre las 
aguas que se vierten de Tijuana 
al Pacífico.

“Va Alicia por esta situación, 
México está a días de que fun-
cione al 100 por ciento la planta 
de tratamiento que está en 
Tijuana que disminuye la con-
taminación hacia el Pacífico.

“Falta una parte que tiene que 
hacer Estados Unidos, este fue un 
acuerdo que firmó el presidente 
López Obrador con su homólogo 
el presidente Biden y por los 
gobiernos estatales.

“Falta una parte que tiene que 
terminar San Diego, donde tam-
bién se tratan aguas que vienen 
de Tijuana. Ese es el acuerdo que 
se planteó”, detalló la Presidenta.

 zLa UNAM pidió a sus médicos estar conscientes de la carencia de servicios de calidad en su área.

Urge UNAM médicos con más sensibilidad
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Frente al 
problema estructural del sistema 
de salud en México, la Facultad 
de Medicina de la UNAM debe 
formar profesionales con exce-
lencia, pero también con sensi-
bilidad, afirmó el rector Leonardo 
Lomelí.

Recordó que el gasto público 
es de apenas tres por ciento del 
Producto Interno Bruto (PIB), pero 
en el bolsillo supera 40 por ciento.

“Médicos y médicas deben 
estar conscientes de que millo-
nes de personas enfrentan serias 
dificultades para acceder a ser-
vicios médicos oportunos y de 
calidad”, agregó durante la con-
memoración del 65 aniversario 

de la Facultad.
“Esto se agrava ante el enve-

jecimiento poblacional, el incre-
mento de enfermedades crónicas 
no transmisibles como obesidad, 
diabetes e hipertensión y los 
rezagos en cobertura inmuno-
lógica”, dijo.

“Frente a este panorama se 
requiere de políticas sanitarias 
integrales que no se limiten al 
tratamiento individual o fami-
liar, sino que se enfoquen en una 
dimensión más amplia. 

“Comprender las causas pro-
fundas, trabajar con otras dis-
ciplinas y saberes y abogar por 
un modelo de salud más justo, 
solidario y sustentable”, afirmó.

Leonardo Lomelí advirtió que 
otros desafíos de la medicina del 
siglo 21 son las transformaciones 

radicales como las tecnologías 
emergentes, la inteligencia arti-
ficial o la salud digital, amena-
zas socioambientales y crisis 
políticas, entre otras, que tienen 
impactos directos en la salud 
física y mental.

Por ello, añadió, los profesio-
nales de la salud deben tener 
claro que la salud no se construye 
sólo en clínicas, laboratorios o 
consultorios, sino también en la 
alimentación, las condiciones del 
entorno, en el acceso a la infor-
mación, en las relaciones huma-
nas y en la posibilidad de cuidar 
y ser cuidados.

El Rector destacó que, a lo 
largo de seis décadas y media, la 
Facultad se ha consolidado como 
un referente nacional, regional e 
internacional. 

“Ha impulsado modelos 
pedagógicos centrados en com-
petencias, simulación clínica, 
integración temprana, equipos 
de estudio y educación interpro-
fesional, por mencionar algunos. 

“También se han abierto nue-
vas licenciaturas, diversificado 
los estudios de posgrado y pro-
movido la transdisciplina; ade-
más, ha promovido una cultura 
científica sólida y rigurosa que 
impulsa programas pioneros y 
promueve el diálogo interdisci-
plinario”, manifestó.

Lomelí también reconoció la 
labor de la planta académica y el 
personal administrativo, y cele-
bró que la Lotería Nacional emi-
tiera este billete que conmemora 
los primeros 65 años de la Facul-
tad de Medicina de la UNAM.

Localizan 2 cuerpos; 
son de adolescentes
JORGE GONZÁLEZ

SAN JUAN CHAMULA, CHIS.- Con 
huellas evidentes de brutalidad 
fueron encontrados en San Juan 
Chamula los cuerpos sin vida de 
las hermanas indígenas RVGM, 
de 18 años, y su hermana DGM, 
de 14, tras haber sido reportadas 
como desaparecidas en San Cris-
tóbal de las Casas.

El colectivo feminista 50+1 
advirtió que San Juan Chamula es 
uno de los municipios más afec-
tados por la violencia de género.

Los cuerpos de ambas jóvenes 
fueron encontrados la madru-
gada del sábado 19 de abril en 
un camino de terracería en la 
comunidad Cruz Obispo I.

Presentaban impactos de 
arma de fuego calibre nueve 
milímetros, de acuerdo con un 
reporte de la Fiscalía General del 
Estado (FGE), que confirmó que 
el lugar del hallazgo fue también 
el sitio donde fueron asesinadas.

Los familiares recordaron que 
las adolescentes salieron de su 
domicilio el viernes 18 de abril 
por la noche, y desde entonces 
no volvieron a tener noticias de 
ellas. 

Hasta el momento no se ha 
confirmado la exigencia de un 
rescate o una llamada que sugi-
riera un secuestro como móvil 
del crimen.

Con estos casos, suman ocho 
feminicidios en el estado en lo 
que va de 2025, reportó el colec-

tivo 50+1, y lamentó que no se ha 
cumplido con los compromisos 
derivados de la Declaratoria de 
Alerta de Violencia de Género 
emitida para Chiapas en 2016.

Esta declaratoria exige la imple-
mentación de acciones específicas 
para atender la violencia contra 
mujeres indígenas en los munici-
pios de Los Altos de Chiapas.

Las autoridades municipales 
deberían concentrar los esfuer-
zos de prevención, atención y 
erradicación de la violencia con-
tra las mujeres.

Ante este lamentable hecho, 
varias organizaciones exigieron 
a las autoridades “diseñar una 
estrategia transversal de pre-
vención de la violencia contra 
las mujeres indígenas al interior 
de sus comunidades, que tenga 
como objetivo transformar los 
patrones socioculturales que pro-
ducen y reproducen la violencia”.

Convocaron a las autoridades 
competentes a revisar estrate-
gias, rediseñar acciones y pro-
gramas cuyo objetivo evite la 
violencia; para que la justicia a 
las víctimas no sea sólo una exi-
gencia, sino una realidad enmar-
cada en la ley.

El fiscal general del estado, 
Jorge Luis Llaven Abarca, informó 
que se ha trazado una línea del 
tiempo desde que las jóvenes 
salieron de su domicilio y se 
están utilizando herramientas 
tecnológicas para fortalecer la 
investigación.

Pidió Papa a prelados 
no caer en corrupción
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En un enér-
gico discurso en la Catedral Metro-
politana en su única visita al país 
en 2016, el Papa Francisco llamó a 
cardenales y obispos a enfrentar 
el narcotráfico y no corromperse 
ni doblarse ante los actuales 
“faraones”.

“No se dejen corromper por 
el materialismo trivial ni por 
las ilusiones seductoras de los 
acuerdos debajo de la mesa. No 
tengan miedo a la transparen-
cia. La Iglesia no necesita de la 
oscuridad para trabajar”, los 

exhortó en ese entonces.
“Les ruego no minusvalorar el 

desafío ético y anticívico que el 
narcotráfico representa para la 
entera sociedad mexicana, com-
prendida la Iglesia”, pidió el Pon-
tífice ante 160 obispos mexicanos.

El clero, les dijo entonces, no 
debe condenar de manera gené-
rica el narcotráfico, sino, por el 
contrario, atender los problemas 
puntuales de la gente.

“Por la proporción del fenó-
meno, la complejidad de sus cau-
sas, la inmensidad de su exten-
sión, como metástasis que devora, 
la gravedad de la violencia que dis-
grega y sus trastornadas conexio-

nes, no nos concierne a nosotros, 
pastores de la Iglesia, refugiarnos 
en condenas genéricas”, sostuvo.

El Papa Francisco estuvo una 
sola vez en México del 12 al 17 de 
febrero de 2016. Su viaje apostó-
lico incluyó cinco entidades: la 
Ciudad de México, el Estado de 
México, Chiapas, Michoacán y 
Chihuahua.

Se reunió con políticos y gober-
nantes; niños, jóvenes y adultos 
mayores; migrantes, indígenas y 
trabajadores; prelados y religiosas; 
enfermos y presos. Fue la séptima 
visita de un Papa al país.

Realizan misa por el Papa en la Basílica
Alrededor de cinco mil fieles atendieron el llamado del arzobispo 
primado de México, Carlos Aguiar Retes, y se congregaron en la 
Basílica de Guadalupe para pedir por el descanso del Papa Francisco.
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Juárez y Pumas tendrán su primer partido de fase final

Define Liga MX cruces 
del play in en el CL25

Cruz Azul vs León 
y Tigres vs Necaxa 
jugarán  
en la liguilla

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Terminó la fase 
regular del Torneo Clausura 2025 
de la Liga MX y quedaron defini-
dos los cruces del ‘play in’. El rival 
del América (segundo puesto de 
la tabla) saldrá del cruce entre 
Pachuca y Monterrey, mientras 
que quien pierda de esa llave, 
deberá esperar al ganador entre 
Juárez y Pumas, para buscar el pase 
a la liguilla, donde el Toluca (líder 
general) espera a un oponente.

Los primeros juegos del play 
in serán el sábado 26 y domingo 
27 de abril, con horarios por 
confirmar. Cabe recordar que 
este formato se disputa de la 
siguiente manera: los equipos 7 
y 8 de la tabla se enfrentan a par-
tido único y el ganador enfren-
tará al sublíder de la tabla.

En tanto que los clubes ubica-
dos en los puestos 9 y 10 de la cla-
sificación, deberán enfrentrarse, 
quien logre la victoria, se medirá 
al perdedor del otro juego, para 
definir al rival del líder la tabla.

En esta caso Monterrey (7) 
recibirá el partido ante Pachuca 
(8). Mientras que Pumas (10) 
visitará a Juárez (9). En caso de 
empate tras los 90 minutos y 
tiempo agregado se procederá a 
una tanda de penales.

Esta será la sexta ocasión que 
Rayados y ‘tuzos’ se enfrentan en 
una fase final. Los hidalguenses 
han ganado en cuatro ocasiones y 
las últimas dos de manera conse-
cutiva, la Final del Clausura 2016 
y la Semifinal del Apertura 2022.

Mientras que Pumas y Bravos 
vivirán una serie inédita. Los 
fronterizos avanzaron por pri-
mera vez al ‘play in’. En Liga MX 
los universitarios tienen un saldo 
de dos triunfos, dos empates y 
una derrota en sus últimos cinco 
juegos frente a Juárez.

De momento, las únicas series 
definidas en los Cuartos de Final son 
entre Cruz Azul (que ocupó el lugar 
tres de la tabla) y León (6), además 
de Tigres (4) frente al Necaxa (5). 
Esta etapa comenzará hasta mayo.

 zMonterrey y Pachuca se han enfrentado en seis ocasiones previas. Los tuzos han ganado cuatro 
veces.

 zLos Ángeles perdieron el primer juego de la postemporada 
ante Minnesota.

Urge a Lakers 
igualar la serie 
de playoffs
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Lakers 
sólo han ganado uno de sus 
últimos 10 juegos de playoffs. 
Este martes, el equipo vuelve 
a la Crypto Arena, con el obje-
tivo de empatar la serie ante 
los Timberwolves. Luego del 
descalabro sufrido el fin de 
semana, el equipo no quiere 
dejar Los Ángeles con una 
desventaja de 0-2, que resulte 
difícil de remontar en su visita 
a Minnesota.

En el Juego 1 los Wolves 
se impusieron 117-95, donde 
Jaden McDaniels fue el más 
destacado con 25 puntos, nueve 
reboes y dos asistencias, junto 
con Anthony Edwards y sus 22 
puntos, ocho rebotes y nueve 
asistencias.

Minnesota encontró la 
manera de contener a los 
Lakers, que vieron a Luka 
Doncic hacer 37 puntos y ocho 
rebotes, mientras que LeBron 
James se quedó con 19 puntos, 
cinco rebotes y tres asistencias. 
A pesar de estos números, los 
californianos fueron superados 
en lo colectivo.

“Tenemos que hacer un 
mejor trabajo en el control. 
Minnesota fue muy físico, 
tal vez nos tomó un juego 
de playoff conocerlos más. 
Tenemos una oportunidad de 
jugar mejor y si lo hacemos 
tendremos una oportunidad 
de ganar”, dijo James.

Los Timberwolves una efec-
tividad del 51.2 por ciento en 
tiros de dos puntos, por un 39.8 
por ciento de Los Ángeles. Ade-
más un acertaron la mitad de 
sus tiros triples y los locales 
apenas hicieron un 36.6 por 
ciento.

La campaña pasada los 
Laker se fueron en la primera 
ronda, cuando cayeron 1-4 ante 
los Nuggets, equipo que los 
barrió también en la Final de 
la Conferencia Oeste del 2023. 
Esta es la tercera vez que el 
equipo enfrenta a Minnesota, 
en los choques previos de pla-
yoffs, los californianos ganaron 
ambas series (2003 y 2004).

Este martes también disp-
tuarán su segundo juego Pacers 
ante Bucks, donde Indiana tiene 
la ventaja y Thunder frente Gri-
zzlies, donde Oklahoma ganó el 
primer partido.

 zEl piloto de 18 años está por arriba en la clasificación del veterano piloto de Ferrari.

Novato Antonelli rebasa  
al veterano Hamilton
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- En su primera 
temporada con la escudería Mer-
cedes, el novato Kimi Antonelli 
se encuentra en el sexto lugar 
del Mundial de Pilotos, mientras 
que el veterano, Lewis Hamilton 
se ubica un escalón abajo, en su 
llegada a Ferrari. El británico dejó 
a las ‘flechas plateadas’ y sufre 
para obtener buenos resultados 
en la Fórmula 1.

El piloto de 18 años llegó con 
la tarea de tomar el asiento 

que dejó vacante el siete veces 
campeón de la F1. Por ahora, 
el italiano ha sumado puntos 
en cuatro de las cinco carreras 
disputadas en 2025. Con lo que 
presume de 38 unidades en total. 
Su mejor resultado ha sido un 
cuarto lugar en el Gran Premio 
de Australia.

En contraste, Hamilton, quien 
anunció su salida de Mercedes el 
año pasado, ha estado lejos de 
las expectativas que se tenían 
con Ferrari. Su mejor resultado ha 
sido un quinto lugar en Bahréin, 
pero se fue sin puntos en Shan-

ghái, debido a una sanción, que lo 
deja por el momento siete puntos 
abajo del novato italiano, en la 
clasificación y a 16 de su compa-
ñero de equipo en Ferrari, Charles 
Leclerc.

La Fórmula 1 volverá a la 
actividad hasta mayo, para el 
Gran Premio de Miami. “Siendo 
sinceros, no creo que haya dife-
rencia (en el tiempo para ajus-
tar)”, declaró Lewis al finalizar la 
carrera en Arabia Saudita, donde 
señaló que peleó “con el auto en 
todas las curvas y nada de lo 
hacía funcionaba”.

Baja Alcaraz en el ranking 
previo al Masters de Madrid
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El tenista Car-
los Alcaraz perdió una posición 
en el ranking de la ATP previo al 
Masters 1000 de Madrid. El espa-
ñol bajó al tercer lugar y dejó el 
subliderato, luego de perder ante 
Holger Rune en el torneo de Bar-
celona, el fin de semana pasado. 
El jugador de 21 años debutará el 
próximo viernes, con un rival que 
saldrá de las rondas clasificatorias.

Alcaraz está a 35 puntos de 
Alexander Zverev, quien ocupa 
ahora el segundo puesto del 
ranking. Mientras que líder es 
el supendido Jannik Sinner, con 
una ventaja de más de mil uni-
dades.En este 2025, el jugador ha 
ganado dos torneos: el ATP 500 
de Rotterdam y el Masters 1000 
de Montecarlo.

El español llegaba a Barce-
lona como favorito para ganar el 
titulo, sin embargo, encontré en 
Rune un rival complicado, quien 
lo venció en dos sets por 7-6 y 
6-2. Con este resultado, el danés 
volvió al Top 10 mundial. Carlos 
dejó la derrota atrás y piensa en 
recuperarse de cara al torneo de 
Madrid, el cual ha ganado dos 
veces (2022 y 2023).

“La gira de tierra es corta, 
pero muy intensa. Ahí está la 
dificultad para un tenista y su 
equipo… debemos escuchar a 
nuestro cuerpo, porque es una 
temporada larga y si tomas una 
mala decisión te puede perjudi-
car de cara al futuro”, advirtió el 
ahora tercer lugar del ranking.

Calcio de luto
La Serie A de Italia aplazó cuatro partidos por el fallecimiento del Papa 
Francisco. Los encuentros se disputarán el próximo miércoles 23 de 
abril.

 zEl español ha jugado dos finales en menos de dos semanas y el 
próximo viernes inicia otro torneo.
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Los filtros solares son tu  
mejor accesorio para estos días en la 
playa… o en la ciudad. No te olvides 
de aplicarlo cada cuatro horas en to-
das las partes que van a ser expues-
tas. Actualmente, existe gran varie-
dad de estos productos que además 
humectan la piel ¡Selecciona el tuyo!

Protección  
a lavista

z  C
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z Caudalie

z  S
ol

ei
l T

ou
jo

ur
s

En El   
       cuEllo

z Luis Morais

z Dolce & 
Gabbana

z M. Cohen

En esta temporada, los co-
llares para jóvenes se llenan de moti-
vos étnicos, así que hay que recurrir a 
cuentas, madera, semillas, piedras co-
loridas y demás elementos naturales. 
Son ideales para llevar con tu traje  
de baño o con tu camisa floreada  
favorita cuando caiga la tarde.

Las gafas con formas 
geométricas están de vuelta 
ya que además de que cubren 
gran parte de rostro, son favo-
recedoras para cualquier tipo 
de cara. Los aros pueden ser 
metálicos, de pasta, de carey, 
etc. y se presentan con los cris-
tales entintados o degradados 
para lograr un gran efecto. Mu-
chos se adornan con logotipos.
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z Dita

z Gucci

z Dolce & Gabbana

z Retrosuperfuture

¿SAbíAS 
quE...?
El bikini fue in-
ventado en Fran-
cia, en 1946 por  
el diseñador 
Louis Réard. Su 
nombre se debe 
a un atolón del 
Pacífico donde 
se llevaron a  

cabo pruebas  
nucleares.

¡brillAn
los accesorios!

Fernando Toledo

Para disfrutar tus momentos 
entre sombrillas y palmeras, 
junto a las olas, bajo el cielo 
azul y contemplando el vuelo 
de los pájaros, necesitas que 
tus accesorios también se luz-
can y que se llenen de colores, 
destellos con cristales y todo 
tipo de adornos artesanales… 
para que realcen tus looks.

Así que, hay que buscar 
bolsas multifuncionales con 
compartimentos, realizadas 
con materiales orgánicos co-
mo el algodón, la rafia o el 
bambú, las cuales además, 
puedes adornar con colgan-
tes o dijes y sombreros de paja 
que además te protegen de los 
dañinos rayos solares

“Los complementos hoy 
han adquirido gran prota-
gonismo en esta tempora-
da, ya que son grandes, fuer-
tes y aportan personalidad a 
cualquier atuendo. No temas 
apostar por los colores fuer-
tes y muy llamativos, aunque 
también hay una tendencia 
a llevarlos en neutros si quie-
res transmitir una imagen de 

“quiet luxury”…todo depende 
de la imagen que quieras lucir”, 
afirma la experta en imagen 
Mayte Requejo.

Marcas como Kurt Geiger 
han lanzado bolsas con el te-
ma del arcoíris, trabajadas con 
cristales de Swarovski, que se 
ven bien desde las primeras 
horas del día hasta para un 
coctel junto al mar. O tam-
bién las realizadas con cuen-
tas, conchas y otros elementos 
marinos en colores muy vivos. 

También hay grandes bol-
sas de mezclilla con cadenas, 
ideales para llevar todo lo ne-
cesario para un paseo en bar-
co. Recuerda que la estética va 
siempre de la mano de la co-
modidad, uno de los grandes 
valores de la moda, hoy en día.

Las mascadas se llenan de 
estampados retro tipo Pucci 
de los años 60 y 70, con ondas 
y motivos geométricos tam-
bién en muchos tonos vivos 

que agregan brillo a cualquier 
atuendo y que puedes com-
binar con tus looks playeros. 
Puedes llevarlas en el cuello, en 
la cabeza tipo gitano o hasta 
enrollarla en tu bolsa favorita.

También existen zapatillas 
de tacón alto adornadas con 
pompones de diferentes colo-
res, para ir de acuerdo a los to-
nos de los paisajes, sin olvidar 
a las clásicas alpargatas medi-
terráneas con suela de cuña y 
trabajadas en yute, que te sa-
carán de cualquier apuro.

Así, estas vacaciones junto 
al mar se convertirán en tu me-
jor pasarela. Entonces… ¡A dis-
frutar como la mejor modelo!

Para  
destacar
Las joyas
Selecciona collares y 
pulseras de materiales 
marinos como conchas, 
caracoles, corales … y 
además piedras de fanta-
sía, cuero y hasta plumas 
para lograr gran impacto.

sombreros
No te olvides de pro-
teger tu rostro con go-
rras, viseras o todo tipo 
de sombreros grandes 
que te protegen del sol. 
Adórnalos con cintas  
de colores, logotipos, 
aplicaciones y plumas.  
Entre más grandes  
sean las alas, mejor.

z Los bolsos, cin-
turones,  joyería  

y zapatos se  
llenan de colores  

y texturas  
divertidas que 

 resaltarán tu 
conjunto playero.  

De Kurt Geiger. 
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z Los alegres 
sombreros te 

protegen de una 
manera chic.

Descubre a tus mejores compañeros 
para complementar tu look y lucir 
sensacional en la playa
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Representantes de la moda se reunieron en Mérida para resaltar la riqueza textil, gastronómica y turística de la región

Lupita aguiLar

La arquitectura porfiriana 
de la Casona 333 de la Ciu-
dad de Mérida, se vistió de 
colores pastel para recibir 
la edición 2025 de Yucatán 
Fashion Show que resalta la 
moda, turismo y gastrono-
mía de la región. 

Hombres y mujeres ves-
tidos de lino y sedas estam-
padas fueron parte de los 
atractivos visuales de la no-
che. Los caballeros portaban 
guayaberas alforzadas con 
bordados laterales o totales; 
ellas, como princesas mayas, 
destacan el uso de pulseras 
y brazaletes, aretes de ins-
piración floral y collares de 
filigrana de oro puro. 

“Exaltar la riqueza de 
nuestro Estado en todos 
los ámbitos, natural, orfebre, 
textil, gastronómica y de 
hotelería es y será nuestro 
propósito”, dijo Ligia Aguayo, 
fundadora del evento, pro-
motora turística y de moda, 
sobre el evento presentado 
entre beats electrónicos y 
notas del compositor yuca-
teco, Armando Manzanero.

La tecnología se sumó 
a este festejo, en un choque 
necesario de color y épo-
cas, siendo el video map-
ping y las notas musicales 
el preámbulo de este even-
to celebrado entre degus-
taciones de cocina de autor, 
un paseo por Montejo (la 
avenida del lujo con su bas-
ta oferta de boutiques co-
mo Casa Tho), y su muestra 
de diferentes diseñadores 
mexicanos que han logrado 
la internacionalización.

La sede
Yucatán, ruta de moda, turismo y gastronomía: Paseos guiados a través de grandes vialidades como el Paseo Montejo, destacaron la oferta de moda en la región. Casa Tho, fuerza de diseño integrada por Daniela 

Bustos Maya y sus tejedoras de artisela, fue una de ellas, y se complementó con la visita a las boutiques de Sandra Weil, Carla Fernández, Francisco Cancino, Yakampot y Xinú, boutique de aromas botánicos.

“Coser es un hábito tan nuestro, tan 
arraigado a nuestras familias, un acto 
íntimo y comunitario que lleva a madres, 
tías y hermanas a unirse...

“Todas tan bonitas cosiendo nues-
tros vestidos”, dijo Mora enmarcando la 
presentación de su nuevo trabajo que 
destaca por sus intervenciones a mano.

Unidos en bloque de colores pastel 
y blanco, los vestidos de Mora hablaron 

de feminidad y resistencia ante un pa-
norama de fibras desechables.

Vestidos de organdí, lino y fino al-
godón, incluso construidos a partir de 
calados de guipure y listones de seda, 
mostraron el arte de intercalar a textu-
ras, encajes, plisados y calados que ga-
rantizan la sostenibilidad de una prenda, 
que así como el romanticismo, no mue-
re ni pasa de moda, aseguró Mora. 

Una de las marcas más icónicas del País, 
exhibió siluetas que exaltaron la riqueza 
cultural. Personajes de la historia como 
las soldaderas, además de personajes 

de la naturaleza como las guacamayas, 
o las mariposas, fueron algunos de los 
íconos de la colección de vestidos de 
seda y prendas masculinas. 

Con un desfile ecléctico, el diseñador 
fue reconocido, junto a su padre, co-
mo embajador de la icónica Guayabera 
de Yucatán. “Conectamos esta prenda 
con la vanguardia”, dijo. Para ello utilizó 

una mezcla de texturas y estampados. 
El resto de la colección para hombre y 
mujer, desfiló entre vestidos de noche  
y prendas masculinas sport, en materia-
les lujosos como el lamé y el encaje. 

Siluetas clásicas con toques de excentri-
cidad e intervenidas a mano, fue la pro-
puesta de los diseñadores argentinos 
Gustavo Pucheta y Fabián Paz.

Seguros de que su País, Argentina, 
vive una crisis en varios órdenes, los di-
señadores dijeron a este medio haberse 

inspirado en dicha situación para lograr 
grandes ideas, concretadas en una co-
lección “de brillos dramáticos, fusionan-
do fantasía esperanzadora”, aseguraron. 

Perlas cultivadas en diferentes, y 
contundentes tamaños, complementa-
ron su presentación.

“Perlas cultivadas, selladas 
con íconos metálicos, que en 
sus siluetas guardan emocio-
nes de fuerza y perseveran-
cia en la historia de mujeres 
tocadas por la adversidad”, 
elevaron la sofisticación de 
los trajes llegados de Argen-
tina, de acuerdo con la dise-
ñadora Zaira Marino.

Mora ruiz / CoLECCión: AñorAnZA

Pineda Covalin / CoLECCión: PASAjES DE LA HiSToriA DE MéXiCo

aldrian aYuso / CoLECCión: 30 AniVErSArio

atellier PuCheta Paz / CoLECCión: ConTrASTES
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La industria sin chimeneas
Los hoteles boutique prolongaron las 
anécdotas de esta plataforma de moda 
organizada en Yucatán. 

La Mansión Xodó, cuya privacidad 
y exclusividad es característica, mostró 
su sorprendente temática que va des-
de la antigua Grecia, hasta los paraísos 
orientales, pasando por mobiliario que 
data del Siglo 13. 

El Hotel boutique Adoro, y sus 14 
alcobas alusivas a la Trova yucateca, 
mostró en sus espacios pinturas,  
artesanías y cocina de autor.  

Paseos por la ruta de Valladolid por 
la Selva Maya descubrieron cenotes y 
estancias como oriundo y sus alcobas 
que recrean talleres textiles.

Cocinas especializadas como la  
de Casona 333 con las aportaciones  
al trabajo experimental de josé rosse, 
Mestizo, Misterio Culinario, Diegos y su 
estilo urbano, todas ellas habitadas en 
sus espacios por sus vanguardistas che-
fs-alquimistas, quienes sorprendieron 
con la actualización de sus ingredientes 
yucatecos y milenarios. 


